
20150126 島國前進 師大小公園 飛帆請珍奶 黃國昌 

已經規劃過說，一直念著說他曾經許下的承諾，那該請就還是要請，他不是

刻意地拖到今天才出來跟各位面對，那我相信今天會來這邊參加這個珍奶PA的

朋友也絕對不是只是為了林飛帆他要請一杯珍珠奶茶而來的，因為下著雨啊，大

家撐著傘在這邊，其實這杯珍珠奶茶的價值並沒有那麼高，那就如同剛剛飛帆所

講的，他為了希望說今天這個珍奶PA能夠有一些公共性，而不是只是說因為他

曾經許下了承諾而請大家喝珍奶。 

 

那因此今天我們在這邊也設立補正公投法連署的連署攤，那希望今天來這邊

參與這個珍奶PA的朋友，如果你支持我們還權於民的理念，如果你支持我們還

權於民的理念，那也支持補正公投法的話，還沒有簽過連署書的可以到那邊去簽

署。 

 

那我們從去年一直努力到現在，我們最近島國前進補正公投法的連署書事實

上已經破10萬了，我們已經正式地跨越了第一個階段的門檻。那接下來在立法院

的下個會期當中，就如同祖儀，對不起，台北的林先生，剛剛跟各位說明的，我

們的重頭戲是在立法院裡面推動修法的工作，我知道在過去這段時間當中，各位

朋友從媒體上面會接受到很多有關於憲政改革的新聞，新上任的國民黨黨主席朱

立倫先生，對不起，你今天不是有請朱立倫來領珍奶嗎？ok好，對於他今天沒有

現身這件事情等下再請你發表感言。 

 

國民黨新任的黨主席朱立倫先生，他在競選黨主席的時候，他就大聲地喊說

他要推動憲改，他要推動內閣制，結果過了一段時間以後，他或許是發現臺灣人

民支持總統直選的比率實在是太高了，在現階段現實上根本不可能讓人民放棄直

選總統的權利，怎麼樣維持一個直選的總統，還能夠推他所謂的內閣制，馬上就

變成朱立倫最頭痛的問題，或許朱立倫他是看到了相關的民調，所以打算要從內

閣制撤退，結果他一方面又說他所講的內閣制指的是行政院院長必須要經過國會

同意的人事同意權，一方面要把總統的職權限定在外交國防跟兩岸三個領域當中，

那當然這樣子的發言馬上就引起了很多憲政學者的批判跟嘲笑，說我們的朱主席

當初喊要推內閣制的時候，連什麼是內閣制，什麼是雙首長制，都傻傻的分不清

楚，但是這個並不是今天要跟各位報告的重點。 

 

今天要跟各位報告的重點是說，島國前進我們大家都支持我們應該要進行憲

政改革，而且我們認為這次的憲政改革應該要由下而上，讓人民可以實際參與，



而不是像1991年、1997年那兩次對於我們現在殘破不堪的憲法制度造成最深遠

的影響的那兩次的修憲，那兩次的修憲都是少數的政治菁英關在會議室裡面，他

們自己去談出來的，結果這些政治菁英談出了他們當時所說服所告訴臺灣人民必

須要接受的憲改方案以後，過了十幾年的今天，他們又再度站出來告訴大家說，

這套憲法目前的中央政府體制充滿了許多的問題。 

 

我們並不是說要算舊帳說過去到底誰參與了修憲，現在的制度到底是誰想出

來的，他必須要負歷史責任，算舊帳不是真正重要的事情，真正重要的事情是，

我們如果要從過去的錯誤學得任何的教訓的話，這次的修憲就絕對不能夠是少數

的政治菁英自己關在會議室裡面的片面修憲，而必須要讓人民有實際有真正有意

義地參與程序，這個才是當初在318運動的時候，我們喊出公民憲政會議，我們

心裡面所想的一個由下而上，一個人民能夠參與，一個有草根的力量，一個由人

民決策的憲政改革。 

 

在一方面我們支持憲政改革，可是在另外一方面我們也非常的擔心，非常的

擔心，主要的政黨，特別是目前在國會裡面佔多數的中國國民黨，他們利用憲改

當作藉口，他們利用憲改當作藉口，就迴避他們作為國會多數黨的責任，什麼責

任？臺灣目前所面臨到代議民主的問題，大家都知道我們選出來的代議士沒有辦

法反映人民真正的心聲，對於欺騙選民，踐踏民意的代議士，目前的罷免法制又

沒有辦法順利地能夠讓人民很有效地行使權利，把他們罷免掉，今天割闌尾計畫，

台北的林先生還有很多參與整個罷免運動的年輕人，他們真正了不起，真的了不

起，我可以跟各位報告，他們所跨越的第二個階段的連署，30天之內徵集原選舉

區裡面13%選舉權人數的連署，而且是用中選會所規定那樣子不合理的格式所完

成的連署，絕對是全世界，全世界最困難獨步全球最困難的一個罷免的連署門檻，

但是他們跨過去了，他們之所以可以跨過去，我想大家也不用諱言，完全是因為

1129行動的成功，祖儀你們1129那天募集到了幾份連署書？ 

 

台北林先生：我們在1129那天我們一共募集到了藍委這三名合起來，我們一共

募集到了6萬份的罷免連署書，並且當天針對蔡正元部分，我們就募集到4萬份，

直接把他送進了罷免第三階段。 

 

(掌聲) 

 

主席我再，對不起，林先生嘿(全場笑)，對不起，對不起，我洩露了你下一



個政治職位，你老實跟大家講，如果沒有1129那天的投票，你誠實的跟大家講，

第二階段的連署門檻有可能跨過嗎？即使是針對蔡正元的部分。 

 

台北林先生：在這邊還是要說，蔡正元真的是自己人，所以說蔡正元他真的是表

現很偉大，我們平常在一區的時候，我們一個晚上我們可能只能夠收到50份，蔡

委員的部分的話，我們有機會一個晚上收到500份的，但是如果要超過門檻的話，

一天要收到1500份，所以還是不可能。 

 

從剛剛的說明啊，各位就知道，我們目前代議民主所面臨到的問題是，這些

代議士騙到選票了以後，根本就失去控制了，完全失去控制，他們在立法院行使

表決權的時候，完全根本就沒有在意人民真正的意志跟感受，為什麼他們有恃無

恐？反正現在的罷免法制幾乎快要成為一個不罷免法制，第二階段的連署如果不

是有1129那天剛好舉行選舉，有1129那天那麼多的年輕朋友站出來幫忙，是絕

對不可能跨越第二個連署的門檻，2月14號的這天我們也沒有辦法過一個民主的

情人節。 

 

這一切的一切告訴我們說，要回復我們在憲法裡面所賦予人民的直接民權，

現在有一些根本不需要透過修憲，修正法律就可以完成的，《公民投票法》的補

正，當代議士他們所做出來的決策一般的人民沒有辦法接受，一般的人民反對的

時候，我們可以透過，我們可以透過公民投票創制複決的制度來改變這些代議士

不合理的作為，就好像我們當初在推兩岸協議監督條例的時候，我們要求的是民

間版，馬政府他們要給我們的是行政院版的不監督條例，你如果放在現在的國會

裡面表決，你說哪一個版本會過？我真的不知道，行政院他們通過他們不監督條

例的版本的機率還是很大。 

 

但是你如果問我說，把民間版跟行政院版交付公民投票，哪一個版本會得到

比較多人民的支持？我可以很有信心的跟各位報告，我絕對相信民間版會得到比

較多數的支持，理由很簡單，因為民間版裡面所貫徹的立法原則不過是實踐我們

臺灣過去幾十年來所要追求、所要完成的一些民主的理念、民主的價值，要求行

政部門在跟對岸的政府簽署任何協議的時候，要讓國會可以監督，要讓人民可以

參與，要過程透明，要資訊公開，這一些都是我們在當今的民主社會當中最基本

的要求。 

 

第二個部分也是剛剛祖儀跟大家報告的重點，就是罷免法制的改革，過去這



段時間當中，我相信大家在網路上面都會kuso說，啊，2月14號要投罷免這件事

情不得宣傳，這件事情不能宣傳請大家告訴大家，好像用一種很迂迴的方式避免

違反法律的規定，其實大家根本不要走那麼彎曲的道路，把它當成是一個kuso

的方式就好了，因為罷免民意代表是憲法給我們的權利，今天到底誰可以站出來

說出一套理由告訴我們為什麼罷免不能宣傳，為什麼罷免不能宣傳，我們今天就

直接地在宣傳罷免，我們每天都直接地在宣傳罷免，中選會你有膽就開罰，這件

事情我們從前年在做憲法133運動的時候，早就公開地對中選會喊話，跟中選會

挑戰，到目前為止中選會絕對不敢針對罷免不得宣傳這件事情開出任何一張罰單

來。 

 

除了罷免不得宣傳這個荒謬又可笑的動員戡亂時期的法制還殘存到今天以

外，我們整套罷免法制還有很多需要修的部分，包括提案的部分、連署的部分、

50%投票門檻的部分，現在蔡正元他的策略非常的簡單，他不是要大家出來投，

說啊，你如果支持我蔡正元，請你站出來投我反對罷免的票，他現在是要大家不

要出來投票，非常低調的利用不要出來投票，50%投票門檻躲在這個保護傘的後

面。那這些都是我們必須要極力去改革的。 

 

那這次在410還權於民的運動當中，我們主要的要求就是朝野各個政黨要進

行憲政改革我們非常歡迎，只要是由下而上人民可以參與的，我們強烈地支持，

但是在另外一方面，絕對不可以用修憲，絕對不可以用修憲當藉口去迴避你們在

立法院裡面透過修法就可以完成的改革，除了剛剛跟各位所報告的公民投票法的

補正，選罷法的修正以外，最近大家十分關心的有關於國民黨不當黨產歸還的問

題，我們到目前為止政黨法，政黨法都還沒有正式制定通過生效，政黨法的改革

也是立法院在下個會期當中，只要國民黨的立委不要在程序委員會封殺，他們只

要敢實質地討論，實質地面對，我們立法院的下一個會期，下一個會期，從二月

開始到六月為止的這個會期就絕對不應該，就絕對不應該把整個時間浪費掉，

2015年是臺灣民主改革非常關鍵的一年，非常關鍵的一年。 

 

也正是因為這個樣子，我們上個禮拜410還權於民的工作小組，我們拜會了

民進黨的黨主席，蔡英文女士，也拜會了臺灣團結聯盟的黨主席，黃昆輝先生，

這兩位在野政黨的主席都對於410還權於民所提出來的訴求以及接下來我們所

要舉行的活動，表達強烈地支持，也承諾在立法院當中把這兩個法律當成優先法

案推動修正。 

 



那在這邊，我們從上個禮拜開始，事實上我們對於各個政黨的態度是一致的，

我們也有寄邀請函給新任中國國民黨的主席，朱立倫先生，也有寄給親民黨的主

席，宋楚瑜先生，都希望能夠先進行禮貌性的拜會，跟他們針對直接民權的回復，

憲法所賦予給我們的參政權能夠實際地透過不合理法律的修正獲得實踐。 

 

那只不過比較遺憾的，到目前為止啊，我們都還沒有得到朱立倫主席那邊的

回應，那也正是因為這個樣子啊，今天飛帆才會藉由這個珍奶PA來邀請朱立倫

主席，不是請他喝珍奶而已啊，除了請他喝珍奶也希望，因為朱立倫從上任以來

啊就一直說他希望永遠跟人民站在一起，要多聽聽年輕人的意見，所以我們今天

也非常公開地直接邀請朱立倫主席來，不過顯然到目前為止他還沒有現身嘛。 

 

那其實今天非常感謝各位來參與這樣子的活動，我們除了一方面辦飛帆的珍

奶PA，另外一方面為410的活動宣傳以外，那今天可能到最後，現在時間可能還

沒到，我想先請飛帆就朱主席的部分發表你一些想法，那到最後的時候再由他自

己跟大家宣布他最近要做的一件事情，那因為我們都已經承諾好我們絕對不先破

梗，由飛帆自己跟大家做報告。 


